

piation. Or, la Sainte Vierge a été montrée au monde, dans des apparitions récentes, comme la grande Réparatrice ; il faut donc, sous l'invocation de Marie, ériger un sanctuaire de Réparation."

Les débuts furent tout imprégnés de piété tendre et de foi énergique. On installa en ce temps de petites statues de la Sainte Vierge, puis le grand Calvaire, encore existant. On commença la chapelle.

C'était dans l'été de 1896. Un an après, la chapelle était bénite par Mr. Bourgeault, vicaire capitulaire (1), puis les longues allées qui serpentent en arrière se garnirent des magnifiques stations du Chemin de la Croix, qui ont arrêté tant d'âmes pieuses, tant de cœurs repentants, ont fait monter vers le Ciel des supplications si généreuses.

Dieu arrive à ses fins par des moyens souvent imprévus. Il semble avoir destiné la Chapelle, et tout le pèlerinage de la Pointe-aux-Trembles, à un but tout eucharistique, car les pieuses journées passées là gravitent régulièrement autour d'une heure d'adoration solennelle, le plus souvent prêchée. Et comme déjà à Lourdes la Sainte Vierge avait ouvert les voies au triomphe eucharistique de son Fils, elle a dans ce coin de terre isolé amené des foules, on peut le dire, à Jésus en son Sacrement. (2)

(1) Il y a, par une concession récente de Mgr l'archevêque de Montréal, une indulgence de 40 jours, *toties quoties*, c'est-à-dire attachée à chaque visite.

(2) Voici un aperçu du mouvement des pèlerins en 1903, de mai à septembre.

Les paroisses de la Pointe-aux-Trembles, de Varennes, de la Côte St Paul, d'Hochelaga, ont envoyé des groupes importants, conduits ordinairement par MM. les Curés.

La paroisse d'Hochelaga, en particulier, grâce à son organisation, a été souvent et largement représentée : signalons le pèlerinage des enfants, amenés par le Rév. M. Provost, le 30 juin.

En outre, 1600 enfants des quartiers Ouest de Montréal, en août.

Le P. Christophe, franciscain, est venu le 21 août, avec 800 anglais.

Le monument de St François, et la fête de la Portioncule, ont attiré 5000 pèlerins.

Nous ne pouvons que mentionner les nombreuses Confréries et Fraternités, accourues à chaque instant avec tant de bonne volonté à la Réparation.

Le chiffre total des pèlerins peut être évalué à 50,000 environ.